
629  

М а й 1 9 9 7 г.  

1 мая. Ноль - плюс 10 градусов, ясно, ветер юго-западный, слабый. Катались с 

Сашулей по первому маршруту, я - коньковым ходом. У меня скольжение отличное.  

2 мая. Плюс 9 - плюс 3 градуса, переменно, вечером дождь, ветер южный, 

умеренный. Прошѐлся в раскоряку по первому маршруту по очень рыхлому снегу. И это 

было закрытие сезона.  

Письмо Мити от 4-5 мая 1997 г.  

Здравствуйте, мои дорогие мама и папа!  

Решил всѐ-таки писать это письмо уже после приезда из Владимира. Думал 

поделиться впечатлениями о матче "Балтики" с "Шинником". Однако команда наша 

преподнесла неприятный сюрприз - уж кого-кого, а "Шинник" надо в Калининграде 

обыгрывать. По комментарию на НТВ сложилось впечатление, что после забитого в конце 

первого тайма Низовцевым гола команда решила далее не напрягаться и стала играть на 

удержание счѐта. Что такие вещи даром не проходят, известно достаточно хорошо. А ведь 

в конце матча "Балтика" могла и ничью упустить. В общем, такое разгильдяйство в 

родных стенах очень огорчает. Так можно и поддержки болельщиков лишиться, и 

отсутствие помощи со стороны местных властей здесь оправданием быть не может.  

А вообще общее впечатление от начала сезона - заметное усреднение уровня игры. И 

эта ситуация, хотя она и выгодна для "Балтики" (которая, не выигрывая уже пятый тур 

подряд, не опустилась ещѐ ниже 11-го места) положительных эмоций не вызывает. И если 

в прошлом сезоне у меня ещѐ был какой-то интерес к играм российского чемпионата, то 

теперь их и смотреть не хочется. Особенно после какой-нибудь трансляции Лиги 

Чемпионов. Вот там играют в настоящий, современный футбол. И я не удивлюсь, если в 

следующем розыгрыше Еврокубков нас во встречах с более-менее приличными 

командами будут уделывать ещѐ похлеще, чем "Глазго" в прошлом году - "Аланию". 

У нас же футбольные баталии в самом разгаре. Идут игры очередного Кубка 

Химфака. Наша команда (та же, что и в прошлые годы) уже умудрилась проиграть первую 

игру в своей группе - сборной младших курсов. Теперь нам будет очень трудно выйти из 

группы - надо выигрывать у преподавателей. Но это уже будет после всех майских 

праздников.  

Во Владимире же я продолжал заниматься чтением научных статей. Объѐм 

информации по интересующим меня темам, конечно, колоссальный. Очень трудно 

систематизировать эту гору фактов и составить целостную картину того, что происходит в 

живой клеткe. В целом, конечно, эта задача нереальная. Однако в наших условиях, когда 

невозможно проводить на подобающем уровне эксперименты, нужно наращивать свой 

теоретический потенциал. Этим я сейчас и занимаюсь. На этой неделе из Германии 

возвращается мой шеф - Марина Сергеева. Посмотрим, какие новые идеи появятся у неѐ.  

У бабули всѐ в порядке. Пенсию вроде бы платят, хотя та задержка, возникшая 

прошлым летом, всѐ ещѐ не компенсирована. Как раз когда я был во Владимире, наконец-

то установилась тѐплая погода и температура впервые перевалила за двадцать градусов. 

Однако потом она опять испортилась, а вчера временами даже шѐл снег. Сегодня, правда, 

с утра опять солнечно, хотя и прохладно.  

Из-за праздников вся экспериментальная работа в лаборатории пока приостановлена. 

А 23-го числа уже будет кандидатский минимум по философии. Свой доклад по Канту я 

практически без изменений переделал в реферат; по крайней мере, по объѐму мой доклад 

как раз ему соответствовал (25 машинописных страниц). Сейчас читаю биографическую 



литературу о Сократе, Платоне и Аристотеле - любимцах нашего профессора - которую 

взял в библиотеке ГЗ. Финансовых проблем у меня пока вроде бы нет. До начала июля 

денег хватит, а там, наверное, дождусь маму, если она поедет во Владимир. А до тех пор 

буду в Москве, пока есть условия для постановки экспериментов.  

Вот, наверное, и все мои новости на данный момент. В целом, как видите, событий 

немного, и писать практически не о чем. Жду теперь ваших писем.  

Крепко вас целую. Ваш Митя. 4-5 мая 1997 года.  

 
 

Серѐжа с Сашулей на Северном проезде. 7 мая 1997 г. 

 

 
 

Серѐжа на горе ПГИ, 7 мая 1997 г.  

5 мая. Серѐжа Лебле прилетел из Архангельска. Без предварительного уведомления, 

хотя я его и ждал где-то в эти дни, но точного срока он так мне и не сообщил. А я должен 

был ему лекции спланировать, оплату организовать заранее. Он же первым делом у меня 

лимон занял на обратную дорогу: все деньги, мол, в Архангельске оставил (мать плоха). 

Пришлось мне попрыгать вокруг университетской бухгалтерии, чтобы успеть всѐ 

оформить за те два дня, что Серѐжа тут собирался пробыть.  



6 мая. Лекция профессора Гданьского технического университета С.Б. Лебле 

"Солитоны и хаос" на кафедре физики.  

7 мая. С Серѐжей у ректора и прощальные разговоры в ПГИ (после второй лекции) и 

дома.  

Письмо Ирины Мите от 6 мая 1997 г.  

Здравствуй, дорогой братишка!  

Спасибо за письма. Меня родители своими сообщениями не балуют. За два месяца 

мама написала всего одно письмо. У меня свободного времени сейчас почти нет. В марте 

выезжала 6 раз; Балтийск, Черняховск, Гвардейск, Гусев, Неман и ещѐ раз в Балтийск. Это 

почти все пятницы и субботы. И в апреле режим напряжѐнный. В мае первый выезд 16-го, 

т.к. все праздничные дни выпадают на мои выходные. Если на приѐм приходит много 

детей, то, с одной стороны, это высокий заработок, но с другой - возможны проколы и 

страдает качество. Иногда я недовольна собой и начинаю заниматься самоедством.  

Дала уже трижды объявление в "Экспресс плюс" о платных осмотрах на дому. 

Звонков много, но конкретных предложений клиентов 30-40 %. Пока стесняюсь прямо 

называть цену, хотя такса неофициальная - 50, с "новых русских" берут по 100 тысяч. 

Иногда ко мне приводят больных наши врачи, а я уже подкидываю клиентов логопеду, 

массажистам. Последние два дня очень насыщенные. Вчера двое больных и сегодня один 

вызов и один ребѐнок на приѐме в Портовой больнице (там мы пробуем организовывать 

приѐмы по 2 раза в месяц нефролог, ревматолог, гастроэнтеролог и я. Сегодня - первый 

мой приѐм).  

В детской областной уже два месяца не прекращается наплыв больных - по 20-25 при 

норме 18. Даже попить чая не успеваю и к концу приѐма совершенно обессиленная. Нет 

времени разобраться в своих записях и лекциях, привести в какую-то систему. Да и УЗИ 

по-серьѐзному заняться не могу. Беру по 1-2 маленьких из своих областных и бегаю с 

ними с приѐма в диагностику. Новые идеи и методы пока внедрить и освоить не удаѐтся. 

Или нет возможности провести диагностику на должном уровне, или с препаратами 

плохо, или просто больные не могут приезжать на осмотры с нужной частотой.  

Иван героически продержался все эти месяцы, квартиру содержал на должном 

уровне, и с детьми всѐ в порядке было. Миша, правда, немного съехал в учѐбе, почти все 

"4" по основным предметам. Спорт забросил. На самбо тоже к моему приезду перестал 

ходить. Пытается заниматься баскетболом в школе. С Алексеем у них по-прежнему война 

и вопли. Футбол Миша отслеживает постоянно по Радио-Бас, что касается "Балтики". 

Ивану выписали очки для работы, и выглядит он в них неплохо.  

Сделали очень нужное приобретение - стиральную машину-автомат Candy 6. Она из 

небольших, поместилась между раковиной и плитой на кухне. Со стиркой теперь 

совершенно нет проблем, и выдаѐт она бельѐ хотя и не высушенное, но отжатое 

капитально. Теперь собираем деньги на кухню. Кое-что приобрели из одежды. Мише я 

купила наконец-то джинсовую куртку. Подростковые (и на меня подходит) стоят 120-150 

тысяч. Может, и тебе на куртку хватит?  

В апреле приезжал Павел на неделю, жил у нас, ездил в Балтийск на несколько дней 

на корабль. Сергей Борисович бывает каждый месяц и почти всегда ночует у нас. 

Засиживаемся долго. Сейчас он в Мурманске читает у папы лекции.  

Иван работает по теме диссертации, обещает, что через год-полтора защитится.  

Весна у нас, как и по всей европейской территории, холодная. Вот только последние 

2-3 дня тѐплые - до 16-20° С. На природу не выбирались, вот только в Ладушкин 

съездили, да и то просидели весь день в гостях. Может удастся выбраться на 9-е в поход с 

кафедрой теор. физики.  



Пока, мой хороший, всѐ. Крепко тебя целуем. Желаем удачи. Ждѐм встречи.  

Ирина. Ваня. Дети.  

8 мая. Садохов в отставку подал от меня. Не считает, мол, возможным для себя 

исполнять далее обязанности моего заместителя по учебной работе. Обиделся, что я его 

тезисы к публикации не принял. И вообще потакаю бессовестным Краеву и Вихореву, с 

которыми он тщетно борется. Блин.  

12 мая. Ельцин с Мосхадовым мирный договор подписали несмотря на похищения 

журналистов. Хватило у Ельцина мужества признать своѐ поражение и напрасность 

пролитых кровей. Извиняться, правда, не стал, но встреча его с Мосхадовым в Москве - 

почти извинение. И на том спасибо. 

17 мая. Студент из Томска по ТВ так определил современную власть российскую: 

"военно-православно-криминальная..."  

19 мая. У ректора получил положительные резолюции на свои рапорты по поводу 

поездки в Англию на ЕИСКАТовский воркшоп и по компьютерному обеспечению 

кафедры.  

Моё письмо Мите от 19 мая 1997 г.  

19 мая 1997 г., Мурманск 

Здравствуй, дорогой сынуля!  

Прости, прости, что не пишем - замотались. Твоѐ письмо от 4-5 мая к нам на почту 

пришло 12-го, а мы его из ящика извлекли только в субботу 17-го. Сразу не сел ответ 

писать - думаю: подожду, как "Балтика" со "Спартаком" сыграет, посмотрю отчѐты во 

всех обозрениях, тогда уж напишу. В воскресенье вечером решил: напишу уж после того, 

как к ректору схожу насчѐт командировки в Англию, на очередной ЕИСКАТовский 

воркшоп. Вот сходил сегодня, попросил командировать и тот согласился, клюнул на 

солидный том "Annales Geophysicae" с нашими статьями, представленными на 

предыдущем сборище со ссылкой на МГТУ, так что начинаю готовиться: запросил 

формальное приглашение для визы. Воркшоп состоится 23-27 июня в Лейкестерском 

университете. Я туда два доклада заявил, их приняли, в программу включили, но 

поддержки не обещали. Вот, ректор выручает.  

Я же ведь теперь у него на полную ставку работаю, а в ПГИ по совместительству. 

Терещенке я обещал, что осенью (в конце октября) вернусь на постоянную работу в ПГИ. 

Но в университете я чувствую себя комфортнее, получаю больше, и если бы не нагрузка 

преподавательская ненормальная, то и не раздумывал бы, где работать на постоянной 

основе. У ректора, например, я сегодня не только поездку в Англию выклянчивал, но и 

компьютерное всякое добро. Так он и тут мне не отказал: наложил положительную 

резолюцию на мой рапорт. Конечно, эту резолюцию в железо чтобы превратить, придѐтся 

ещѐ посуетиться, но тем не менее новый Пентиум-200, принтер и сканер обещаны вкупе с 

умощнением двух старых компьютеров.  

А ещѐ ректор оплатил Серѐже Лебле, напросившемуся, чтобы я его пригласил лекции 

почитать, дорогу, суточные и почасовые. Серѐже-то на самом деле надо было в 

Архангельск смотаться, у него там мама плоха, вот он и затеял мне заботы с 

выколачиванием денег для него, предварительно заняв их у меня. В своѐм репертуаре в 

общем. Причѐм мне пришлось по настоянию бухгалтерии писать объяснительный рапорт 

на имя ректора, почему мой профессор приглашѐнный через Архангельск в Мурманск из 

Гданьска летел (там, действительно, были отмены прямых рейсов), а Серѐжа благодушно 

ляпнул в разговоре с ректором, что он, видите ли, очень любит северян, поскольку сам 



родом из Архангельска. Лекций он прочитал всего две, но достаточно артистично, так что 

народу (преподавателям нашей кафедры и кафедр высшей математики и технической 

механики, а также сотрудникам моей пэгэѐвской группы), похоже, понравилось, хотя 

поняли его всего человека два-три.  

Серѐжа меня испанскому обучал (кастильскому, то есть настоящему), удивлял 

произношением слов "yo" и "llama": у него звучит как "дьѐ" и "дьяма", песню распевал 

такую:  

Yo te dare,  

Te dare, nin~a hermosa,  

Te dare una cosa,  

Una cosa que solo lo se:  

La cafe!  

И теперь мы с ним е-мэйлами на испанском обмениваемся. Впрочем, у меня большие 

подозрения, что он его изрядно подзабыл. А в нашей переписке по-английски было такое 

(мама тебе писала, кажется, об этом). Он меня просил перенести сроки визита с апреля на 

начало мая, я ему ответил:  

"Well, but skiing is better in April". 

А он мне:  

"Do gribov li?!" (Знаешь, конечно, откуда это - из анекдота: Петька - Чапаеву: 

"Василий Иванович! Белые в лесу!" Чапаев отвечает: "До грибов ли, Петька?!").  

С подачи Серѐжи будем открывать в МГТУ совместно с кафедрой высшей 

математики специализацию "физическая информатика" (или "компьютерные технологии в 

физике"), чтобы было куда моих лицеистов пристраивать.  

По секрету Серѐжа мне сообщил, что он собирается на постоянную работу в Гданьск 

переходить, вроде его берут, и квартиру там покупает. Что я и приветствовал. Рыба ищет, 

где глубже. Вообще же приятно было с ним повидаться, хотя он меня и обозвал садистом, 

а я его разгильдяем.  

На твой ваучер нам заказали пятиместные апартаменты (Милочка с Павлом 

собираются с нами) в Беверли Хиллс Клаб в Лос-Кристианосе (на самом юге острова) с 3 

по 10 октября, а следующая неделя (приветственная от RCI) - в Кальяо Гарден, это 

километрах в 15 западнее, так что готовься теоретически по Тенерифе, чего там и как. 

Интересно, в "Апокалипсисе" (про вьетнамскую войну) командный пункт (или 

командирскую землянку, или что-то в этом роде) называли в шутку почему-то "Беверли 

Хиллс" - откуда это, не знаешь?  

Ну, а про футбол ты всѐ знаешь лучше моего. Может, и на "Торпедо" - "Балтика" был? 

Похоже, там "Балтика" не выглядела хуже соперника, и вообще выступает вполне 

адекватно составу, а где-то и не везѐт (как Кантоне, например, в полуфинале). А Дзолла 

каков? Надо бы его в "Балтику" переманить. Или Роландо лучше? Но Шанталосов-то даѐт! 

Зря его обижали.  

Снег у нас ещѐ не весь растаял, и температура выше десяти редко поднимается. 

Боголюбов ещѐ и в День Победы на лыжах катался, а мы закрывали сезон 1-го (мама) и 2-

го (я) мая, причѐм 1-го мая было очень неплохо при плюс десяти градусах.  

Мои планы на лето (после Англии, если удастся туда поехать): поменять зубы (совсем 

меня замучили) на протезы и съездить в Калининград по поводу памятника для деда. На 

это, глядишь, весь июль и уйдѐт, а там грибы надо будет запасать. Мама поедет в 

Калининград через Москву где-нибудь в начале июля, начнѐте с ней поездку на Канары 

оформлять.  

Твоим усердием научным довольны. Ты прав абсолютно: не идѐт эксперимент - грызи 

теорию, читай литературу.  

А у меня кроме работы одно развлечение сейчас - фотографии цветные увеличиваю, 

которые получше. Хорошо смотрятся. Ну, и испанским занимаюсь всѐ же по выходным, 

три урока осталось последних. Жажду твою кассету послушать.  



На этом кончаю. Крепко тебя целуем, скучаем.  

Папа, мама  

P.S. В списке кандидатов в член-корры (очень большом), опубликованном в "Поиске", 

много знакомых имѐн, штук пять известных геофизиков (Иванов-Холодный, Трахтенгерц, 

Ерухимов, Ораевский и я), но, главное, мой одноклассник Валерка Долгополов там же...  

Письмо Серёжи Лебле от 15 мая 1997 г.  

Дорогой Саша!  

Пользуясь оказией, пересылаю билеты Мурманск - Калининград - Gdansk. Ещѐ раз 

спасибо за приглашение, очень рад был с вами повидаться. Спасибо и за обсуждение 

твоих результатов, надеюсь склонить коллег к большей физичности и ответственности 

вообще, пользуясь твоим примером. Результаты и представление модели выглядят очень 

внушительно.  

Посещение Мурманска было полезно и в отношении другой научной и методической 

информации: пытаюсь глубже разобраться в свойствах динамического хаоса и роли 

фракталов (ей?) вообще. Буду держать тебя в курсе своей деятельности в этом 

направлении.  

Еду сейчас в поезде Jurata - Gdynia, по ещѐ одной косе (Hel) в Балтике, возвращаясь с 

заседания акустической конференции домой. Тут были (по моей инициативе) Пахотин с 

женой, они и должны отправить письмо тебе. Буду просить Пахотина проконтролировать 

отправку тебе документов по "Физической информатике" (отв. Кшевецкий С. П.). 

Неужели ещѐ раз подведут, невольно думаешь...  

Огромный привет и комплименты Сашуле! Надеюсь-таки на встречу летом. Сергей.  

Письмо Милочки от 19 мая 1997 г.  

Здравствуйте, мои дорогие, Сашенька и Сашуля!  

По-моему, я даже разучилась держать ручку в руках, не то что письма писать! Но что 

поделаешь, мы теперь так редко видимся, а дозвониться до вас практически невозможно, 

что всѐ-таки решилась вкратце написать о нашем житье-бытье.  

Конечно, главным событием этого года для нас стало рождение внука Павлика, 

мальчик очень хорошенький, похож на деда, только очень беспокойный, даѐт всем жару! 

Так что, главное теперь занятие для меня - это помогать Светику, она, надо сказать, очень 

добросовестная мама. Хорошо, что мы теперь живѐм отдельно, это даѐт Роме возможность 

проявить инициативу - помогать Светику, что он делает, но с трудом: бессонные ночи, 

капризы и т.д., но как без этого?  

Мы уже ходим с маленьким на море: он спит в колясочке, а мы уже загораем и даже 

купаемся, температура воды +17,5°. Вас к себе даже уже и не зову, у Вас, я поняла, "дача" 

теперь в Калининграде, а вот Иринку с детишками надеюсь этим летом увидеть у нас, мы 

с ней хоть редко, но перезваниваемся, да и Павел был в Калининграде.  

Особенно давно не видела, Сашуля, тебя, очень соскучилась, что, увидимся только в 

Испании? Вот жизнь пошла! Живу большой надеждой поехать c вами, экономлю денежки, 

коплю (шутка!). Но если серьѐзно, готова во многом отказать себе, лишь бы поехать, 

очень хочется, и я на это надеюсь.  

Надо теперь ехать за приглашением и оформлять визу в Киеве, дел много, но я за это 

готова рьяно взяться и от Павлика не отстану - он мне обещал!  

С работой у нас сейчас хуже, Павел нервничает, беда, как у всех: за выполненные 

работы нам должны и не платят, хуже - даже не обещают в этом году заплатить. Надо 

искать новые работы - а это не просто.  

Ну и ещѐ, я очень полюбила свою маленькую, уютную, новую квартиру: наконец-то я 



живу самостоятельно, ведь я всю жизнь прожила то с мамой, то со свекровью. 

Оказывается, как хорошо иметь свой уголок, где можно жить своим миром, отдохнуть 

душой и телом! Очень хочется, чтобы вы всѐ-таки к нам приехали, какие у вас планы на 

лето?  

Как дела у Мити? Сашуля, напиши маленькое письмишко, как я, хорошо? Очень по 

вас скучаю, а Светик вас даже не знает, так жаль, я очень много о вас рассказываю, 

девочка она очень хорошая, я еѐ очень люблю и жалею, мне так хотелось всегда дочку, 

потом надеялась на внучку, но - всѐ у меня мужики!  

Мои дорогие, до свидания. От всех нас большой привет. Люблю, целую. Ваша Мила.  

Письмо Мити от 20 мая 1997 г.  

Здравствуйте, мои дорогие мама и папа!  

Настала пора очередного письма, тем более что последние две недели оказались 

весьма насыщены событиями. На работе главным событием было возвращение Марины 

Сергеевой из Германии, где она произвела большое впечатление на всех местных ученых 

(именно в научном плане), так что еѐ летом зовут туда ещѐ на два месяца. Конечно, 

условия для работы там идеальные - никаких проблем с постановкой экспериментов - 

были бы идеи. У нас же всѐ скорее наоборот: идеи есть, а с их воплощением туговато.  

Похоже, что и мою идею, о которой я так подробно писал в одном из предыдущих 

писем, постигнет печальная участь. Во всяком случае, мне ни разу ни удавалось получить 

хотя бы намѐк на тот эффект низких доз ибупрофена, который якобы был получен ранее. 

Так что сейчас мы приходим ко мнению, что никакого эффекта на самом деле и нет, а 

прошлые результаты всѐ-таки следует отнести к экспериментальным ошибкам. Даже если 

это и не так, всѐ равно к теме низких доз мы, пожалуй, возвращаться не будем.  

А сейчас я снова отвлѐкся от естественных наук и занялся философией - в эту 

пятницу у нас - кандидатский минимум. Основная масса вопросов связана с современной 

философией и философией науки; здесь необходимо пользоваться конспектами лекций, 

раздобыть которые (даже в электронном варианте) не является проблемой. Кроме того, 

будут вопросы, рассматривавшиеся на наших семинарах (конкретные исторические 

фигуры, например, Сократ) и вопрос по теме реферата.  

Я в целом особенно с подготовкой не напрягаюсь, поскольку вопросы, разбиравшиеся 

на лекциях весьма узки, и на экзамене будет существовать возможность списать с 

конспекта (а оценка для меня особой роли играть не будет, поскольку ничего не 

определяет). Однако вопросы, разбиравшиеся на семинарах, меня интересуют сами по 

себе, поэтому по этой части я готовлюсь более основательно (сегодня, например, весь 

день читал "Историю Русской философии" в изложении Н.О. Лосского).  

Наконец-то вышел мартовский номер журнала "Биохимия" с первой моей статьей (в 

качестве одного из соавторов). Одновременно вышел и английский вариант этого 

журнала. Высылаю вам в качестве сувенира один из оттисков. Кстати, за эту статью мне 

дадут немного денег - долларов 30. Кроме того, мне подкинула денежку Ирина (а помимо 

этого, ещѐ и свитер, который я с удовольствием ношу). Теперь у меня образовалось 

достаточно большое резервное количество денег, часть которых хочу потратить на 

летнюю одежду. А вот стипендию живыми деньгами уже не получишь - требуют завести 

СТБ-карту.  

На прошлой неделе пришло письмо из Эдинбурга - наши тезисы приняли на 

постерную сессию. Однако я не получил никакой информации о финансовой поддержке, 

хотя и посылал запрос в одном конверте с тезисами, а потом и отдельно по E-mail. 

Видимо, с финансовой поддержкой будет глухо, а без неѐ попасть на конгресс для меня 

очень проблематично, а без участия на конгрессе тезисы не опубликуют. Пока я ещѐ буду 

предпринимать попытки достучаться до организаторов конгресса насчѐт финансовой 

помощи, но, честно говоря, надежды у меня мало.  



Ну а футбольные дела идут своим чередом. Кубок химфака ещѐ не закончился, хотя 

День Химика уже прошѐл. Я поменял команду и выступаю теперь за родную кафедру 

химической энзимологии. У нашей команды, в отличие от аспирантской, шансов на выход 

из группы больше: мы проиграли преподавателям 0:3 (но они вообще сильнее всех), и 

выиграли у сборной студентов 4:3 (а моя бывшая команда им проиграла 0:2). Завтра моя 

нынешняя и моя бывшая команда играют между собой, и энзимологам нужна только 

победа (а я буду играть за энзимологов).  

На день Химика же устроили встречу звѐзд 1982 года (выигравших тогда турнир 

МГУ) и нынешнюю студенческо-аспирантскую сборную. Победил опыт - 4:2. Вообще же 

День Химика прошѐл традиционно, с представлением на ступеньках химфака днем и 

дискотекой на тех же ступеньках вечером. Как назло, погода в тот день была очень 

холодная, хотя и без дождя, что слегка снизило удовольствие от праздника (пиво особо не 

попьѐшь), но в целом было неплохо.  

А "Балтика" 10 мая во второй раз приехала в Москву на встречу с "Торпедо-

Лужники". Как и на "Локомотиве", я вместе с Михеичем болел в компании 

калининградских фанатов. Нас даже экипировали на время игры клубными шарфами. В 

стартовом составе "Балтики" не было травмированного Перминова и уехавшего играть за 

Казахстан Низовцева. Кроме того, после неудачного матча Помазуна с "Динамо" место в 

воротах прочно занял Шанталосов, стоявший и на этот раз (и в целом безупречно). А 

Булатов остался на скамейке запасных из-за конфликта с тренером, причѐм Ткаченко в 

"СЭ" дошѐл до того, что сказал, что у Булатова "давно плохо с головой", и что он 

предлагает его любой команде, способной выплатить трансферную сумму. Впрочем, на 

матче со "Спартаком" Булатов на замену вышел, а Ткаченко после матча сказал, что 

форвард одумался и нашел общий язык с тренером.  

В матче же с "Торпедо" у "Балтики" в нападении играли Силин с Герасимцом, на 

левом фланге - Шуканов, а на месте Перминова - Румянцев. В остальном же состав и 

расстановка были стандартные. В первом тайме ни у одной из команд не было заметного 

территориального преимущества, однако атаки "Торпедо" были заметно острее. "Балтике" 

же не хватало изобретательности в атакующих действиях (того, что отличало еѐ игру с 

"Торпедо" в прошлом году). Вся острота создавалась после фланговых проходов (в 

основном Баранова), однако Силин не успевал замыкать прострелы. "Торпедо" же сумело 

создать пару очень острых моментов при розыгрышах стандартных положений, однако 

Шанталосов играл безупречно.  

Во втором тайме ситуация оставалась такой же до гола Орловского (великолепный 

удар в девятку метров с 23 после отката от границ штрафной). После гола "Балтика" 

активизировалась, однако два реально голевых момента Силин не реализовал (в одном не 

попал по пустым воротам, хотя его может оправдать то, что он бил из неудобного 

положения, не дотягиваясь до мяча, отскочившего после удара Баранова по вратарю; во 

втором же ударил головой метров с семи выше ворот), а в остальных случаях хорошо 

играл Пчельников и защита "Торпедо" во главе с нигерийцем Эгуавоном, снимавшим все 

верховые мячи. Так что "Балтика" в очередной раз огорчила.  

А в следующем туре она сыграла вничью в Калининграде со "Спартаком" - результат 

в целом неплохой, тем более если учитывать, что по игре "Спартак" имел ощутимое 

преимущество. Однако это продлило безвыигрышную серию в Калининграде до четырѐх 

матчей (ещѐ ни разу в этом сезоне не выигрывали!) - результат, конечно, небывалый.  

Впрочем, Ткаченко после матча со "Спартаком" был оптимистичен, выразив 

удовлетворение боевым настроем футболистов. А в интервью НТВ он обещал укрепить 

команду в межсезонье - интересно кем и на какие шиши. А между тем в "СЭ" писали, что 

в Калининграде начали сбор средств на реконструкцию стадиона, хотя, конечно, вклад 

болельщиков в данном случае здесь чисто символический. Ну вот, пожалуй, и все новости 

на сегодня.  

Жду писем от вас. Крепко вас целую.  



Ваш Митя.  

20 мая 1997 года.  

Письмо Антонины Дмитриевны от 21 мая 1997 г.  

Здравствуйте, мои дорогие дети, Шурочка и Саша!  

Как вы поживаете? Как ваше здоровье? У вас ещѐ продолжается зима, лежит снег, 

хотя больше стало светить солнце, но оно плохо греет. Да и у нас погода не балует. Всего 

дня два было тепло, солнце в День Победы, а с 10 мая стоит холодная погода. Ночью 

бывают заморозки, и днѐм не превышает 8-10°. Идѐт дождь со снегом. Зацвели яблони и 

вишни, но цвет помѐрз. Тепло в квартирах отключили, и потому дома холоднее, чем 

зимой. Хожу в шубе. Самочувствие по возрасту. Слава Богу, двигаюсь.  

Пенсию получили 12 мая за март. Жить можно. Хватит на питание. В магазинах и на 

рынке продукты все есть. Цены малость устоялись на продукты. В каждом магазине свои. 

Вот и ищешь, где подешевле, хоть на сотню. Молоко от 1500 за 1 л до 2500, сметана 11000 

руб. кг, масло 18500 руб. за кг, огурцы 5-7 тысяч кг. Все овощи и фрукты есть. Чего душа 

желает, были бы деньги. Жить можно.  

Я рада, что меня навестил Митя. 4 дня провѐл во Владимире. Покормила блинами и 

оладьями. Хоть немного меня повеселил. Жду вас на лето. Было бы только тѐплое лето.  

Пока, мои дорогие, до свидания. Всего вам доброго. Будьте здоровы.  

Крепко целую. Ваша мама.  

21 мая. Садохова и Никонова к званию доцента представляли на кафедре. Вихорев и 

Краев против Садохова голосовали.  

22 мая. Ельцин Родионова с поста министра обороны отставил за то, что "солдаты 

худеют, понимаешь, а генералы жиреют".  

23 мая. Хвиюзова рассказывала: в Брайтоне можно услышать в магазине: - Вам 

послайсать или целым писом?  

25 мая. Плюс 6 - 11 градусов, ясно, ветер северо-западный, слабый. Загорал на столе 

у окна.  

"Пока ругаешь жизнь, она проходит".  

29 мая. У первой группы геологов экзамен принимал. Паша Соколов ошарашил 

испанской тирадой.  

(продолжение следует)  
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